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按照之前多年的惯例，申花外出冬训或比赛期间
恰逢球员生日时，后勤团队会提前准备好生日蛋糕并
在全队就餐时呈上，为过生日的球员进行一个简短的
庆祝仪式。当然，蛋糕这一高热量食物，仅仅是作为增
加生日氛围感的道具，在餐厅内基本无人问津。

就在上周，申花队两名大连籍球员冯潇霆和孙世
林分别迎来了自己的生日。但两名球员和俱乐部都没
有将这个生日大操大办，而是把全部的精力都投入到
了训练和备战比赛中。

本报记者 李冰

今年36岁的冯潇霆虽然从2019年
亚洲杯之后就已经退出了国家队，但
是从2023年亚洲杯组委会到亚足联
亚冠联赛，都没有忘记这名曾经在韩
国和中国都举起过亚冠冠军奖杯的老
将，同样对这位老将抱以崇敬之心的，
还有他的队友们。
连续两场足协杯比赛，约尼奇都

为队友送出了关键助攻，而他的这项
“新技能”得以开发，显然离不开同为
中卫的冯潇霆的出色发挥。

接过韩国人崔康熙留下的教鞭
之后，毛毅军并没有对申花阵容和打
法进行大刀阔斧的改变，毕竟当时第
一阶段联赛还在进行之中，而且是三
天一场比赛的节奏，在球队依然有希
望冲进争冠组的情况下，将冯潇霆和
约尼奇作为后防线中卫位置上的固
定搭档，正是他做出的最重要的调整
之一。
此前的中超联赛中，冯潇霆总共

代表申花队出场10次，其中首发7次，
替补出场3次，还有4场比赛没有获得
上场机会，尤其是在7月份之后的比赛
里，他总共只打过两次主力，更多的时

候，只能坐在替补席上等待上场的机
会，对这名今年年满36岁的老将来讲，
这或许也是他之前职业球员生涯当中
很少有过的体验。

好在一直有一颗“大心脏”的冯
潇霆并没有放弃，在中超联赛因为
国足参加12强赛暂停的这段时间里，
他也通过积极的调整，让自己及时
“回血”，在训练和热身赛中展现出了
相当出色的状态，并且因此坐稳了主
力中卫的位置。10月份的三场足协杯
比赛中，申花队不但全部赢了球，而
且全部零封对手，尤其是在后面两场
比赛，申花对阵的是长春亚泰和深
圳队这两支打进了中超争冠组的强
队，后防线防守质量的提高，由此可
见一斑。
对于自己场上的搭档，约尼奇自

然相当欣赏，毕竟在身体健康的前提
下，无论比赛经验还是场上的大局观，
冯潇霆依然是本土球员当中的佼佼
者，更何况他还是中卫当中少有的具
备向前传球意识以及直塞能力的，这
也在很大程度上缓解了约尼奇的压
力，给了他“秀”自己助攻能力的机会。
“冯潇霆是一个非常好的中后卫搭档，
非常欣赏冯潇霆的能力。”

本报记者 李冰

用“冠军专业户”这几个字来形容
冯潇霆，一点都不为过。作为原广州恒
大队的队长之一，冯潇霆依然清晰地
记得两年前那个下午的景象：那一年
中超联赛的最后一轮，广州恒大主场
对阵上海申花，只要赢下比赛，他们就
可以将联赛冠军收入囊中，而在那之
前的一个赛季，那个原本应该属于他
们的冠军，被上港队“抢”走了。

两年前的那次夺冠大巴巡游，冯
潇霆也参加了，只是因为没有在与申
花队的比赛中上场，坐在场边抱着女
儿看了整场比赛的他多少有些失落；
而更让他没有想到的是，此后没有多
久，自己便离开了广州，成为上海申花
队的一员。在广州恒大队效力的九个
赛季当中，冯潇霆不但拿到了八个中
超联赛冠军，还两次捧起过亚冠联赛
的冠军奖杯，至于足协杯和超霸杯的
冠军，对他来讲只能算是“小意思”了。

2020年初，从广州恒大转投上海
申花的冯潇霆在被问到那个赛季的目
标时，毫不犹豫地说出了“冠军”两个
字，一来他对自己和申花队的实力有
信心；另一方面，他跟另外两名同样来
自广州恒大的老将曾诚和于汉超一
样，很想用冠军来证明自己并没有

“老”。可惜的是，在打进争冠组之后，
申花队在第一轮便遭遇了拥有奥斯卡
和胡尔克的上海上港队，虽然在两回
合的较量中不落下风，甚至一度压制
住了对手，但最终还是在点球大战中
败下阵来，无缘前四。足协杯赛场上，
作为上届冠军的申花队更是早早出
局，冯潇霆也少有地度过了一个“无欲
无求”的赛季。

又一番招兵买马之后，
卷土重来的申花队一度在苏
州赛区与上海海港队（前身
为上海上港）并列榜首。可惜
的是，今年的申花队，依然没
能走出高开低走的怪圈，联
赛第一阶段打完，就被挡在
了争冠组之外，冯潇霆也只
能把“为申花拿一个冠军”的
愿望，“转移”到刚好迎来自
己36岁生日的足协杯赛上。
“希望自己能够健康，没有伤
病，保持好状态，十分珍惜职
业生涯这最后几年，希望能
多踢几年。希望通过自己的
努力，帮助球队取得更好的
成绩。希望疫情早日结束，这
对我们影响太大了。最后也
希望我们大家每个人平平安
安、健健康康。”

老将就是要即插即用

冯潇霆：想为申花拿个冠军

生日愿望：再多踢几年

本报记者 丁梦婕

从去年开始，受疫情等多方面因
素的影响，同时顺应球员集体达成的
共识，申花在封闭比赛期间便不再为
过生日的球员准备蛋糕进行庆祝，众
人将更多的注意力放到了训练和比
赛中。

但即便是缺少了蛋糕的烘托，在
赛区内迎来生日的球员也并不孤单。
10月24日，申花与深足首回合的比赛
日这天，孙世林迎来自己33岁的生日。
“一起床就发现群里都是祝福了。我的

愿望当然就是希望球队可以赢球。”遗
憾的是，他因伤病原因只能作壁上观。

足协杯前两轮，孙世林连续首发
出战。首轮对阵四川民足时，他在终场
前攻入一粒世界波帮助申花锁定胜
局，这粒进球还入选了足协杯官方评
选的首轮“五佳球”。次轮迎战长春亚
泰，孙世林继续首发，与彭欣力搭档双
后腰。在几乎打满全场的过程中，他拼
伤了腿部，补时阶段因无法坚持被换
下场。经过队医的诊断，孙世林的腿伤
为硬伤，虽然没有大碍并且进入到对
阵深足的23人大名单中，但为了保险
起见，教练组没有安排他出场。
“从赛前开始就和每个人都用力

地握了握手，希望把生日的好运带给
大家。”坐在替补席时，孙世林默默地

许下了赢球的心愿。眼见着顶替他出
战的钱杰给圆满完成防守任务，球队
顺利拿到胜利从而在两回合中占得先
机，孙世林说：“自己上不上场无所谓，
只要球队赢球就行。”

经过前一天的调整后，申花于昨
天下午在大连足球青训基地恢复正
常强度的训练，孙世林回归合练，增
加了球队后腰位置的人员选择。从目
前情况来看，申花将根据人员身体状
态等实际情况部署中场。此外，艾迪
本轮解禁复出。相比第一回合的较
量，申花29名球员皆可出战次回合，
球队将以更为齐整的阵容再度出击
深足。

约尼奇：我和冯潇霆越来越默契

孙世林：用力握手是想传递好运

本报记者 丁梦婕

中超联赛前14轮，申花共失17
球，场均丢球数为1.2粒，防守端的表
现并不稳定。其中仅三场比赛零封对

手，分别是0比0逼平武汉队、0比0战
平河北队、1比0力克天津津门虎。足
协杯正赛阶段开打以来，申花不仅实
现三连胜，并且连续三场比赛零封对
手，零失球的场次已和之前的联赛持
平。虽然这与杯赛对手实力有所下降
不无联系，但申花全队防守端的进步
不可忽视，多重因素造就了这一直观
的改变。
一方面，杯赛对手的实力相较于

联赛有所下降。如申花首轮面对的是
无外援的中乙球队四川民足，对手作
为一支中乙新军，阵容结构以年轻球
员为主，整体缺乏经验和进攻火力，
比赛中即使获得了多次反击机会仍
无法转化为进球。

此后申花先后迎战中超球队长
春亚泰和深足，两者都受到了进攻核
心缺阵的影响，如亚泰中场核心塞尔
吉尼奥因伤无法出战，球队中前场实
力受损明显，而深足的进攻核心金特
罗暂未归队也使得球队进攻手段单
一，申花中场对抗的压力减轻，通过有
效的防守部署成功限制住对手仅剩的
几个威胁点。
另一方面，相比之前为了12强赛

让路造成的严重背离职业足球发展
规律、压缩而成的三天一场赛程，本
次足协杯正赛阶段的赛程间隔恢复
正常。仅以申花的赛程为例，前两轮
之间相隔三天，对阵亚泰和深足的首
回合相隔五天，次回合开打前，球队
也能获得四天的休整时间。全队的状
态都能够得到充足时间的调整，也是
影响防守端发挥的重要因素。其次，
伤愈复出的曾诚，渐入佳境的约尼奇
和冯潇霆这对中卫组合以及全员参
与的防守体系都是申花近期力保城
门不失的原因。
“我和冯潇霆之间的配合已经越

来越有默契。”谈及赢球的原因，约尼
奇指出球队在细节方面的把握，并直
言零封不仅仅是后防球员的功劳，
“从前场区域到禁区这段区域，我们
整体的防守和布置都做得非常好。我
们在这场比赛中的防守形成了一个
整体，对于我们整支球队的表现来
说，零封对手不仅仅归功于后防线，
而是全队的出色防守，包括大家从前
场就开始积极地进行反抢了。全队整
场比赛的思想都保持了统一，下一场
比赛我们还要继续努力。”


